

Pontificia Universidad Javeriana – Facultad de Ciencias Sociales

Convocatoria Número monográfico

Revista Universitas Humanística No. 75 - Enero – Junio 2013¹

LA(S) ETNOGRAFÍA(S) EN EL SUR

Editores invitados: Juan Pablo Vera y Jefferson Jaramillo Marín

1. Presentación del número

Como enfoque y técnica descriptiva, la etnografía condensó desde comienzos del siglo XX, una mirada eurocéntrica sobre el colonialismo, la construcción de la otredad exótica, las relaciones de dominación y las costumbres locales. Sin embargo, desde hace ya más de tres décadas el ejercicio etnográfico se propuso cuestionar radicalmente dicha mirada, desde distintos ámbitos geográficos. Ello se sintió con especial fuerza en el cuestionamiento del punto de vista dominante del etnógrafo, su posicionamiento epistémico en terreno, su estilo narrativo y su particular experticia para sintetizar y condensar contextos y sujetos locales. Lo anterior se tradujo específicamente en una problematización de los alcances y límites del método, la técnica y el oficio etnográficos.

Si bien por momentos ello pudo haber causado alguna resistencia en los defensores de posturas convencionales y canónicas, hoy es evidente, tras varias décadas, un cierto consenso generalizado en la comunidad de las ciencias sociales, acerca de la necesidad de posicionar un ejercicio reflexivo que cuestione la naturaleza y los alcances de la descripción, la experimentación y la creación etnográfica. Bajo esta óptica, quizá no resulte atrevido sostener que estamos asistiendo a un momento de “renovación de lo etnográfico”, donde emergen procederes, escenarios, posturas, abordajes y reflexiones más atrevidas y audaces de trabajo de campo, que incluso van más allá del campo antropológico, donde clásicamente la etnografía se desarrolló.

Ahora bien, en ese marco de discusión, este número monográfico de la revista *Universitas Humanística*, busca convocar a distintos investigadores sociales, para que reflexionen y problematicen, desde el Sur local, regional y global (Colombia, América Latina, África e India, así como otras configuraciones “sureñas” multisituadas y no necesariamente geográficas) acerca de los alcances, retos e implicaciones metodológicas, epistemológicas, éticas y políticas de dicha renovación. Lo anterior se justifica en tanto nos permite reflexionar acerca de los vínculos, tensiones, negociaciones y apuestas entre el proceder epistemológico y metodológico de la investigación etnográfica hoy y nuestros contextos y realidades. Contextos, marcados histórica y estructuralmente por la desigualdad, la pobreza, la violencia y los conflictos locales, pero también por procesos y estrategias plurales de resistencia y movilización. Con el número también queremos provocar un ejercicio

¹ La revista *Universitas Humanística* está indexada en las siguientes bases: Scielo, Redalyc, Publindex (A2), Clio, Clase, Clacso, CREDI-OEI, Ebsco, Google Scholar, Historical Abstracts, Latindex, CAPES Qualis B1 e IBSS.

reflexivo que conduzca a que investigadores de distintas latitudes, pero que compartimos desafíos y sueños sureños, dialoguemos sobre la necesidad de un pensamiento y un oficio etnográficos situados, en relación con nuestras condiciones materiales y en función de políticas de transformación cultural más afines a nuestras necesidades.

Se espera que las contribuciones para este número analicen teórica y/o empíricamente los siguientes tópicos:

- El posicionamiento epistémico, metodológico, ético y político de distintos investigadores sociales que trabajan y/o viven en el sur local, regional y global, frente a los nuevos y complejos escenarios locales de trabajo de campo.
- La emergencia de problemáticas y subversiones alrededor de los enfoques, las metodologías y las perspectivas etnográficas en escenarios y situaciones consideradas no convencionales y/o conflictivas y excepcionales, o de cara a sujetos expuestos a continuas vulnerabilidades.
- La discusión desde distintas disciplinas y saberes sociales, alrededor del desarrollo y la crítica de la etnográfica como perspectiva metodológica y como régimen de escritura sobre la otredad.
- Los alcances, limitaciones, retos y desafíos del oficio etnográfico para las nuevas generaciones de investigadores en el sur local, regional y global.

2. Fechas a tener en cuenta para el número 75

A continuación presentamos un detallado de las fases de la convocatoria y sus fechas.

Convocatoria de resúmenes Abril 20 a Junio 15 del 2012

Quienes estén interesados en presentarse a la convocatoria deberán enviar resúmenes de máximo 500 palabras, en el que se señale: título provisional de la propuesta, marco de que investigación en el que se inscribe, el problema a abordar en el marco de los ejes propuestos por la convocatoria, la perspectiva desde la que será abordado y los aportes que se hacen al conocimiento sobre el tema de la convocatoria.

El comité editorial comunicará si el resumen es aceptado el **15 de julio** para que el/la proponente elabore el artículo. Este documento será luego evaluado por dos pares ciegos.

Los resúmenes pueden ser enviados en español, inglés o portugués

Recepción de artículos Julio 16 a **Noviembre 15 del 2012**

Los artículos enviados a la convocatoria del número 75, que podrán estar en español, portugués o inglés, deberán ser enviados a la dirección electrónica de la revista u.humanistica@javeriana.edu.co siguiendo los siguientes criterios²:

- Los artículos deben ser inéditos
- El texto debe venir acompañado de un resumen de la hoja de vida de quien o quienes lo escribieron, que no puede ser superior a 150 palabras.
- Debe contener un resumen del artículo que no supere las 150 palabras. Se recomienda que en este se indiquen los fines del estudio o la investigación, los procedimientos básicos utilizados, los resultados más destacados y las conclusiones principales del artículo.
- Se deben presentar e identificar entre 3 y 6 palabras clave en español y en inglés (y en lo posible en portugués).
- Las citas deberán ir dentro del texto y el listado de referencias deberá aparecer en orden alfabético al final del texto, siguiendo el formato APA³.
- El texto —incluye citas, notas a pie de página, tablas, leyendas de figuras y referencias bibliográficas— debe estar digitado, con claridad, en letra Arial, 12 puntos, a doble espacio, en hojas tamaño carta —21,5 x 28 cm— con márgenes izquierda y derecha de 2,5 cm y superior e inferior de 3 cm. **Los artículos deben tener mínimo 20 páginas y máximo 30.** Todas las páginas deben estar numeradas en orden consecutivo.

Evaluación de artículos **Noviembre 15 2012 a Enero 20 2013**

Los artículos serán evaluados por dos pares ciegos expertos en el tema y las observaciones serán enviadas a las y los autores. En caso de que un artículo sea objetado o rechazado por sus pares, la revista dará a conocer a su autor los resultados de la evaluación.

Notificación de artículos aprobados **Enero 30 de 2013**

En caso de que un artículo sea aprobado con modificaciones el/a autor/a un plazo de 15 días para entregar los ajustes solicitados.

² En caso de que la recepción del manuscrito no sea confirmada luego de una semana las y los autores deberán contactarse nuevamente con la revista.

³ Ejemplo de referencias: http://universitas-humanistica.javeriana.edu.co/normas.php?idioma=1&pag_id=3